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Présidence de la séance : Madame Caroline BERTRAND – Doyen de l’UFR des Sciences 

Odontologiques 

 MEMBRES Présents Excusés Procurations Absents 

 Collège A 

 

 Professeur Caroline BERTRAND x    

 Professeur Marie-José BOILEAU x    

 Professeur Jean-Christophe FRICAIN  x Raphaël DEVILLARD  

 Professeur Jean-Bruno ELLA N’GUEMA  x Caroline BERTRAND  

 Professeur Sylvain CATROS x    

 Professeur Raphaël DEVILLARD x    

 Collège B 

 

 Docteur Christophe BOU x    

 Docteur Audrey AUSSEL x    

 Docteur Yves DELBOS  x Christophe BOU  

 Docteur Sylvie BRUNET x    

 Docteur Michel BARTALA x    

 Docteur Rawen SMIRANI x    

 Personnels BIATSS 

 

 Alice OUDIN  x   

 Pascal HOUSTY  x   

 Etudiants titulaires 

 

 Clément MARTIN  x    

 Rachel LACOUR   x Clément MARTIN  

 Vincent MALET  x   

 Louise THIOU  x   

 Etudiants suppléants 

 

 Sabrina BLAUDIER      

 Marie BADEL      

 Maxence TORKINGTON      

 Alexandre FROMENTIN     

 Mikael ELOUADI      

 Valérian FAUSSEMAGNE x    



Date de création : 14/01/2022 Page 2 sur 6 

UFR ODONTOLOGIE Rédacteur : Anaïs MARCOUILLER 

COMPTE-RENDU DU CONSEIL UFR PLENIER 
DU 10 MAI 2022 

 

 
 

MEMBRES Présents Excusés Procurations Absents 

Personnalités extérieures 

Monsieur Didier CUGY 

Représentant la mairie de Bordeaux Métropole 
 x Thierry THOMAS  

Madame Violaine TISSIER-TUREAU 

Représentant des activités industrielles en rapport 

avec l’odontologie 

 x   

Docteur Alain MANSEAU 

Représentant le conseil de l’ordre des chirurgiens-

dentistes 

x    

Monsieur Thierry THOMAS 

CHU de Bordeaux 
x    

Monsieur Thierry CARDINAL 

Représentant de l’ICMCB 
 x Caroline BERTRAND  

Docteur Nathalie DELPHIN 

Représentante du SFCD (syndicat des femmes 

chirurgiens-dentistes) 

x    

Docteur Benjamin DAVILLER 

Représentant l’ARS Nouvelle Aquitaine 
 x   

Madame Françoise JEANSON 

Représentante du Conseil Régional de Nouvelle 

Aquitaine (représentée par Carole Dousset) 

 x   

08 h 30 : ouverture de la séance. II est noté que le quorum est atteint. 

 

Compte rendu du Conseil d’UFR du 10 mai 2022 
 
Point 1 : Informations générales  

1- Présentation des textes de loi  

A la demande de Madame Bertrand, la responsable administrative Madame Marcouiller présente 

aux membres du conseil d’UFR les récents textes de lois concernant le CESP, l’internat et la situa-

tion des étrangers en provenance d’Ukraine.  

 
Madame Bertrand souhaite présenter aux membres du conseil d’UFR la situation des étrangers en 
provenance d’Ukraine. Elle indique avoir reçu 38 candidatures d’étudiants étrangers hors UE dont 
quatre candidatures d’étudiants inscrits en Ukraine mais non Ukrainiens pour Bordeaux.  
 
Madame Bertrand souhaite faire part aux membres du conseil du cas particulier d’une jeune 

femme de 34 ans arrivée en France qui était professeur d’odontologie pédiatrique et ODF à Odessa 

en Ukraine. Elle a des diplômes et un très bon CV, mais elle ne parle pas encore français. Madame 

Bertrand lui a proposé de partir au CHU de Poitiers dans le service d’odontologie après avoir con-

sulté le doyen de médecine de Poitiers, l’ARS et le Dr Florentin, chef du service d’odontologie là-

bas. La jeune femme semble d’accord pour envisager cette orientation. Madame Bertrand souhaite 
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apporter une attention particulière à son cas. Elle affirme cependant que c’est au CHU de Poitiers 

de trouver les financements pour accueillir ces personnes. Elles auront à passer un examen de con-

trôle de leurs connaissances rapidement. Bien sûr, au préalable, cette jeune collègue doit ap-

prendre le français mais cela sera possible à l’Université de Poitiers. 

 
2- Informations générales 

- Etudiants étrangers hors UE : nous avons reçu un texte de Monsieur Vicente indiquant que 

les diplômes anglais obtenus après le 1er janvier 2021 ne sont plus européens du fait du 

Brexit.  

 

- Plateforme de simulation SIMBA-S : Madame Bertrand a été sollicitée pour connaître ses 

besoins dans le domaine de la simulation en santé. La plateforme SIMBA-S a financé trois 

boites radios neuves de simulation pour l’odontologie et ils sont prêts à financer d’autres 

projets. Monsieur Bartala évoque les simulateurs pour empreinte optiques et dit regretter 

que ceux-ci ne puissent être mis à disposition des étudiants et des enseignants au CHU 

alors que partout en France, les services d’odontologie en disposent plusieurs dans leur 

service hospitalier. Madame Bertrand interroge Monsieur Thomas sur la possibilité de pou-

voir faire des contrats de leasing auprès du CHU pour financer l’acquisition de ce type de 

matériels d’empreinte optique et du matériel d’usinage CFAO. Monsieur Thomas indique 

qu’il va se renseigner sur ce point. Madame Bertrand s’interroge également sur la possibili-

té de ce type de contrat de leasing  à l’Université.  

 

- Sites périphériques : Madame Bertrand rappelle qu’en septembre le site de Brive accueille-

ra deux étudiants de la faculté de Bordeaux : ils pourront disposer d’un logement sur place. 

Une réunion a également été organisée avec Langon dans l’optique de créer un petit ser-

vice d’odontologie périphérique. Elle évoque la possibilité de réfléchir sur l’ouverture d’un 

site à Niort mais rappelle que pour l’instant aucun étudiant en provenance de Niort n’est à 

Bordeaux, ils sont tous à Nantes.  

 

- Université de Mac Gill: Madame Bertrand a participé à une réunion en zoom avec 

l’Université de Mac Gill au Canada car ils souhaitant créer des échanges avec la faculté den-

taire de Bordeaux. L’idée est de créer une convention avec Mac Gill, toutefois il existe une 

difficulté concernant la partie clinique pour des étudiants canadiens, les textes les empê-

chant d’avoir une activité de formation clinique n’ayant pas été modifiés à ce jour. 

L’université de Mac Gill serait intéressée par des échanges entre enseignants et surtout par 

des thèses (PHD) en cotutelle dans le domaine de la recherche.  

 

- Remerciements : Madame Bertrand tenait à remercier toutes les personnes qui ont accep-

té de participer au jury de filière PASS/LAS. Elle indique qu’une soirée de formation obliga-

toire est prévue en visioconférence le 16 juin à 17h30. Elle explique avoir privilégié le chan-

gement de la personnalité extérieure chaque jour pour éviter de bloquer le planning des 

praticiens sur toute une semaine. Elle rappelle que les épreuves PASS/LAS débuteront le 30 

juin de 8h à 18h30 et dureront une semaine. Il est possible que cela se passe dans l’UFR car 
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il y a des travaux prévus dans les bâtiments ED de Carreire. Madame Bertrand souhaiterait 

faire un pot en fin de semaine pour clôturer ce jury et débrieffer : la date du vendredi 8 juil-

let à 17h est retenue.  

 
- Information ODMF : Madame Boileau transmet une information concernant l’ODMF (Or-

thopédie dento-maxillo-faciale). Elle indique que les chirurgiens maxillo-faciaux avaient au 

départ demandé de faire une formation en ODF, mais ils ont contourné en demandant une 

option (FST). D’une durée d’un an, elle sera organisée dans des services encadrés par des 

chirurgiens maxillo faciaux, avec la possibilité de stages mixtes. Une pétition a été lancée 

contre cette option en solidarité avec tous les universitaires et toute la profession 

d’odontologiste ODF. 

 
 

Point 2 : approbation compte-rendu du 22 février 2022 

Madame Bertrand soumet le projet de compte rendu du conseil d’UFR du 22 février 2022 aux 

membres du conseil qui l’approuvent à l’unanimité.  

 
Point 3 : Nouvelles facultés – Antenne de la faculté d’odontologie de Bordeaux à Poitiers 

Madame Bertrand indique qu’un travail est effectué concernant l’antenne de Poitiers pour que cela 

coûte le moins cher possible en termes de ressources humaines et de matériel. Il est prévu 

d’accueillir dans cette antenne de Poitiers 21 étudiants d’ici 5 ans. Le chef de service de Poitiers le 

Docteur Franck Florentin va gérer l’organisation locale en lien avec le Docteur Bou. L’idée retenue 

est de faire revenir les étudiants de Poitiers à Poitiers pour leur permettre de suivre les enseigne-

ments théoriques en distanciel avec Bordeaux et d’effectuer leurs séminaires d’insertion profes-

sionnelle avec les professionnels locaux (Banque, Assurances, Conseil de l’Ordre, ARS, CPAM, URS-

SAF etc…), leurs stages d’insertion professionnelle et leurs enseignements optionnels à Poitiers à 

compter de 2023. Les étudiants ne reviendront sur Bordeaux que pour faire les séances de travaux 

pratiques. En 2022, Le Dr Florentin viendra assister aux séminaires d’insertion professionnelle en 

tant qu’observateur à Bordeaux pour faciliter l’organisation future à Poitiers.  

Madame Bertrand pense qu’au vu de la réforme du 3ème cycle qui devrait sortir prochainement, il 

est préférable de ne pas impliquer la 5ème année dans cette antenne pour l’instant.  Elle a demandé 

au Dr Florentin de repérer les étudiants susceptibles de devenir ensuite Assistants HU. Ils pour-

raient alors, sur des postes supplémentaires donnés par les tutelles à leur intention faire leur activi-

té universitaire à Bordeaux et leurs vacations hospitalières à Poitiers. Il n’est pas impossible que 

l’antenne de Poitiers puisse potentiellement devenir une faculté d’Odontologie dans quelques an-

nées. 

Madame Bertrand attire l’attention des membres du conseil sur le fait qu’à partir de 2027, tous les 

chefs de clinique universitaire-assistants hospitaliers (CCU-AH) seront temps pleins.   
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Point 4 : Création-modification Diplôme Universitaire (DU) 

1- DU Méthodologie Pratique de l’Identification en Odontologie 

Monsieur Bou responsable de ce DU explique les deux modifications soumises à l’avis du conseil. La 

première modification concerne la modification des dates du DU qui se déroulera désormais sur 

une année civile. La seconde modification concerne la mise en place d’un tarif unique de 2500€/an. 

Ce DU sera ré ouvert à partir de janvier 2023.   

Madame Bertrand soumet au vote des membres du Conseil d’UFR les modifications présentées par 

Monsieur Bou. Les membres du Conseil d’UFR approuvent les modifications à l’unanimité. 

2- DU Prothèse maxillo faciale  

Madame Bertrand explique que la modification du DU Prothèse maxillo-faciale concerne une dimi-

nution des tarifs du DU. Cette diminution des tarifs se justifie par une diminution des coûts de for-

mation par la mise en place de cours en ligne et par les difficultés de recrutements des candidats.  

Madame Bertrand soumet au vote des membres du Conseil d’UFR la modification des tarifs du DU 

Prothèse maxillo-faciale. Les membres du Conseil d’UFR approuvent cette modification à 

l’unanimité. 

3- Attestation d’études prothèse maxillo faciale 

Monsieur Naveau souhaite créer une attestation d’études en prothèse maxillo-faciale du fait de la 

forte demande d’étrangers intéressés par son DU. L’attestation d’études serait la première étape 

permettant aux étrangers de mieux appréhender le DU et de le suivre à distance.   

Madame Bertrand soumet au vote des membres du Conseil d’UFR la création de l’Attestation 
d’études prothèse maxillo-faciale à compter de l’année universitaire 2022-2023. Les membres du 
Conseil d’UFR approuvent cette création à l’unanimité.  
 

4- DU Implantologie orale  

Monsieur Bartala présente aux membres du conseil les modifications qu’il souhaite apporter au DU 

d’Implantologie orale. La première modification concerne la mise en place d’un tarif diminué pour 

les internes. La seconde modification concerne l’organisation du DU qui ne sera plus sur une année 

mais sur deux années. Le DU consiste en une formation clinique sur deux ans, avec l’organisation de 

séminaires et la mise en place d’un examen initial en septembre. Le DU pourrait accueillir 8 per-

sonnes dont deux internes.  

Madame Bertrand soumet au vote des membres du Conseil d’UFR la modification de l’organisation 

et des tarifs du DU Implantologie orale. Les membres du Conseil d’UFR approuvent cette modifica-

tion à l’unanimité. 

5- DU chirurgie implantaire et parodontale (DUCIP) et DU anatomie tête et cou option chi-

rurgie buccale 

En l’absence du Professeur Ella et par manque d’information sur les modifications demandées pour 

le DU Chirurgie implantaire et parodontale ainsi que sur la création du DU anatomie tête et cou 
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option chirurgie buccale, Madame Bertrand et les membres du conseil préfèrent s’abstenir sur ce 

DU et remettre sa validation au prochain conseil.  

6- DU Vietnam  

Madame Bertrand explique la situation particulière du DU Vietnam. Elle indique que ce DU est re-

lancé chaque année par Monsieur Lasserre avec une modification d’appelation. C’est un grand suc-

cès chaque année mais le Covid a tout stoppé. Cependant Madame Chassaing a demandé à Mme 

Bertrand de ne pas finaliser la proposition de ce DU en l’état, mettant en cause des modifications 

importantes à envisager en amont sur les conventions de partenariat avec le Vietnam. Madame 

Bertrand indique donc aux membres du conseil que ce DU ne sera pas soumis à validation ce jour.  

 

Point 5- Gardes de nuits 

Monsieur Devillard indique que les urgences de nuit ont débuté avec un quota d’une dizaine de 

patients par nuit.  

Monsieur Thomas vient en appui pour expliquer que sur le premier week-end des gardes de nuit, 

19 patients se sont présentés. Les chiffres sont plus importants que l’estimation faite par rapport à 

l’Hôpital Robert Picqué. Il fait état également d’un grand nombre de pulpites ou d’extractions trai-

tées durant ces nuits. Le premier retour des étudiants est positif, ils étaient contents de ces gardes 

de nuit.  

Monsieur Devillard appelle à réfléchir concernant la cible de patients par rapport au matériel dont 

disposent les étudiants durant les gardes de nuit. L’idée est que cela reste de l’urgence de nuit et 

non des consultations déportées.  

Le Docteur Alain Manseau indique que les appels de nuit passent par un régulateur centre 15 qui 

regarde s’il s’agit réellement d’une urgence. Le chirurgien-dentiste régulateur est présent toute la 

journée jusqu’à 19h et possède un droit de télé prescription. Ce droit a parfois posé problème avec 

certaines pharmacies de garde. On lui a signalé une certaine réticence des personnes à appeler le 

15 pour des problèmes de dents.  

Madame Bertrand interroge sur les profits de l’argent amené par les urgences de nuit : cet argent 

sera-t-il dédié au Pôle ou seulement aux urgences ? Monsieur Thomas répond à l’interrogation de 

Madame Bertrand en indiquant que l’argent sera pour l’Odontologie. 

 
Madame Bertrand remercie les membres du Conseil d’UFR pour leur disponibilité et leur présence.  
La séance est levée à 10h50. 
 
 
 

Bordeaux, le 10 mai 2022 

Le Doyen de l’UFR des Sciences odontologiques 

Professeur Caroline BERTRAND 


